

歲次會誌

成蹊の現在と將來

成蹊高等學校
校長 鈴木一郎

成路も随分變わったと云われるが、教育目標が新たにきめられ、學制が變わった以上、以前の舊制高等學校のときと同じような状態でいる筈がない。校舎はそのまゝであつても、それを容れる學生生徒の状態が變わつてゐる。現在では小學校、中學校高等學校と政治經濟學部を主體とする新制大學とが設置されている。高等學校について云えば名前は從前通りであるが性格が全然違つてゐる。元のように大學豫科の性格がなくなり、全國に幾百とある高等學校の一つであつて、從來のような特權はもつていてない。したがつて高等學校を卒業して東京大學などの大學に入學する場合には全國から集まつた多數のものとともに激甚な入學試験を受け、これを突破しなくてはならない。以前も舊制高等學校を卒業しても東京大學などは皆入學試験を受けなくてはならなかつた譯で、しかも受験する各高等學校の卒業生は過去において劇げしい入學試験を受けて難關を通つてそれぞれの高等學校に入學したものであるから、人數は渺くとも事情は同じよう思えるが、現在のような事情はまだやりにくくしかも入學と云うことには危險性が多

も来ていることであると同時に生徒の傾向にも關係がある。旧制高等学校の當時でも尋常科を修了して高等科に進む場合に、その當時競争が劇化しがちだったのではないかとも想像される。入学試験は資格試験でなく、人物試験でもなく、物で云うならば、物全體の評價でなくて、その物の或一つの斷面を評價して、合否を決定しているから、テストされる断面だけがよく出来上っている場合には、物全體が如何に粗悪でも合格品になるわけである。勿論試験する側でも物全體がわかるようには工夫するであろうが、過去においても、現在においても、試験方法は餘り變わっていないから、この方法では理想的な選抜は先ず不可能と思われる。現在では進學適性検査が一種の資格試験のように取扱われているが、この試験内容には多大の疑問がある。生活態度が誠實で、學校成績のよい者が不幸にして選に入らないような場合が可成り多く起る。高等學校側から

はあくまでこの傳統を守つて教育をなしてゐるのであつて、たゞ入試試験だけに間に合う人間を養成しているのではない。

經濟多難なこの狀態において義務教育の年限を延長して教育に力を注いでいるのも、國家的に云えども、民族の繁榮のため、眞の民主主義國家として作り上げて行くために、より高い程度の教育を必要としたからに他ならない。個人的立場で云えども、教育は社會生活のため、人間生活のために缺くことのできないことであるが、根本的には人間性の陶冶、人間のよさの獲得にあるのであつて、余はその人の能力によつて、その人にふさわしい（社會に寄與し易い）仕事に從事して行けばよいのである。人間は誰れも自己の幸福をねがわないものではなく、親としても子の將來の幸福の基盤をどうして作つてやるかに心を碎くのである。したがつて親は自分の望んでいる大學を卒業して社會人となるに及んで、「一先ず親の責任が果されたと云う安心感を覺えるのである。しかし人間は頭腦と云わず、個性と云わず、身體と云はず、その發達の状態は一様でない。

發達が停止され、發達に遲速が起ることになるのである。このとき出来たマイナスは短かい間にとりかえ得ない致命的なものになることもあります。素質はありながら入学試験に間に合う斷面を構成し得ない原因となるのである。またこれと反対に学校生活が順調に行つても、首尾よく自指す大學に入學し得たとしても、その時期を限りとして頭脳に疲労が来て弾力を歛き、その源泉が涸れた状態が引き起されるならば、目指した大學への入學は反つて不幸の原因となるであろう。人間の能力にはその程度に於て限界がある。この限界を超えて行動することによって不幸の種が播かれるのである。出身學校の如何によつて人間の運命、幸不幸がきまるわけではない。しかし學校生活のうちに作り上げられた人間性の陶冶如何は、入學試験にも入社試験にも、採り入れられる工夫が充分されているようであるが、人間の一生を通じての運命に關係する、人間性のよさはその素質を補つてなお餘りあるものがある。

讓
り、十二年間の教育に徒らな繁
雑、重複を起さず、内容上他におい
ては實現しえない程度にまで進める
考である。戦後學制改革とともにな
された教育上の具體的な種々のとり
きめ、制度、教科内容には、種々の
缺陷があらわれている。この中には
既に一般に改めるべき結論のでいい
るものもあるが、本學園においては
これらを始め、其他にも缺陷と思わ
れる點は法規の許す範圍において改
善を斷行している。

い。みんなそれぞれに遅速がある。學校生活の終了とともに発達が止まってしまうと云うことにつきまつて、ならば問題はなくなるが、實際には學校生活の間に、またそれを終えてからも目覺ましい變化をするものがある。事實において學園十三年の間に小學校時代とは全く變わった狀態になつて卒業して行つた多くのものをおわれわれは記憶に止めているのである。人間はすべての段階において最善をつくすべきであるが、人生行路のうちに周囲の環境、状態によつて時にまづき、時に緩むことが起る。こうゆうことから正常の發達が阻止され、發達に遅速が起ることになるのである。このとき出来たマイナスは短かい間にとりかえられない致命的なものになることがある。素質はありながら入學試験に間に合う斷面を構成し得ない原因となるのである。またこれと反対に學校生活が順調に行つても、首尾よく目指す大學に入學し得たとしても、その時期を限りとして頭脳に疲弊が来て彈力を缺き、その源泉が涸れた状態が引き起されるならば、目指した大學への入學は反つて不幸の原因となるのである。人間の能力にはそれの程度に於て限界がある。この限界を超えて行動することによって不幸の種が播かれるのである。出身學校の如何によつて人間の運命、幸不幸がきまるわけではない。しかし学校生活のうちに作り上げられた人間性の陶冶如何は、入學試験にも入社試験にも、採り入れられる工夫が充分されてゐるようであるが、人間の一生を通じての運命に關係する、人間性のよさはその素質を補つてな餘りあるものがある。

成蹊の現在は旧制時代と違つて、色々の原因が重なつて、漸次學級編成の現在は三學級になっている。來年度から全部五學級編成になる)。人數は總計二〇〇〇名を超える。したがつて必然過去に於ての小人數による個人教育の往き方にいさか支障がある。しかし一般の公私立に比べて考えれば遜色があるわけではない。本學園の小學校で入學するものも、中學校で入學するものも、みな大學教育を受ける志望をもつてゐる點から教科面においても一貫性を確立し、義務教育の線をはずして、教科内容を整理統合して、各學校間に連絡移譲して、十二年間の教育に徒らな繁雜、重複を起さず、内容上他においては實現しえない程度にまで進める考である。戦後學制改革とともになされた教育上の具體的な種々のとりきめ、制度、教科内容には、種々の缺陷があらわれている。この中には既に一般に改めるべき結論のでいいものもあるが、本學園においてはこれらを始め、其他にも缺陷と思われる點は法規の許す範圍において改善を斷行している。

高等学校の卒業者の志望は旧制當時と同じく東京大學志望が壓倒的である。卒業後の志望は自由に任せているが、成蹊大學の進學については便宜を供與している。何分當大學は政治經濟學部一つであるために、將來の志望上、好むと好まざるにかゝらず、他の大學を志望しなければならないものが多數あることから考へて止むをえない結果でもある。若しこゝに理科系統の學部(工學部がよい)開設されるならば、その多くの部分を吸收入學させることができ、小學校から大學までの眞の一貫する教育を實現することが出來、成蹊の教育の使命を完了からしめることができるのである。

昭和二十七年一月一日

追懷

永田龍之助

話は大正六・七年の頃に遡る。凡そ三昔前の思出の記である。

學制改革によつて新制大學が續々と開設された。新制大學の性格は現在ではいづれも漠としたものになつてしまつてゐる從前の東京大學の往き方にその内容、方法を近づけるとする努力だけが拂われてゐるようを見える。悪るく云えど東京大學の出店であることを目指しているようでもある。教授陣が充實されることは結構なことであるが、こゝで云おうとするのは大學そのものの性格目的のことである。新制大學は旧制大學の缺陷を是正して、深く人間性の根源に根ざす豊かな教養と、廣い視野の下に立つ知性とを育成しつゝ、兼ねて専門教育、職能教育を施すことをもつて、目的としているのであるから、一般教養の成果如何が中心の問題となるわけである。成蹊大學は制度的に云えど過去の七年制高等學校が基盤となつて、その上に設置されたものであり、教育上の方針から云えど、成蹊教育の延長である。七年制高等學校の當時にも、この上に大學を設置すべきであると云

う考はあつたが、色々の都合で實現できなかつた。たまたま學制改革に遭遇して、圖らずも實現することができたのであるから、かねての素志を大學教育において實現するようになって來た。それにもかゝわらず大學の開設、中學校舍の建設、小學校舍の増築等經濟上の困難を克服して實現したことは、學園に關係するものとして齊しく感謝にたえないところである。各方面から寄せられた厚意、協力に對しては教育内容を充實して、これに應える以外にはないことを決意し、着々具體的に方策を立てゝ進めている次第である。しかし成蹊教育の一貫性を確立するためには、經濟上、制度上なお幾つかの難問題を解決することが必要であつてこれららの解決には各方面的理解と協力がなくては出來ないことである。われわれは一日も速やかに解決のできることを期待して止まないのである。

堂なる菓子屋が一軒店並をはづれた
畠の中に突立つていて、主として生
徒相手に駄菓子を賣つていたし、目
白驛との中間を武藏野線の汽車が圖
體の割に長い煙突を振り立てく西
に走つて、山手線の上を横切つてい
た。その交叉點に近く成蹊女學校が
あつて線路をへだてゝ富春園なる草
花屋が相當廣大な地籍を占めて、四
季とりぐの花を咲かせていた。
大正六年の真夏の頃であつたと思
う。物凄い暴風雨に見舞はれて、
電車の架空線がスパークした真夜中
の暴風の猛威におびえたことがあ
る。翌朝になつて女學校の校舎がコ
フレタることが發見されて、吾々中
學生が大舉して引起しにかゝつたら
數時間にして略々元通りの雨天體操
場が出來上つたのもほんとの話であ
る。

サテ活動盛り、喰ひ盛りの中學四年生ともなれば（今の高校一・二年生相當）三日間の斷食には全く音をあげざるを得なかつたし、勢ひ所の大根畠が一夜の内に荒れ果てゝ生徒達はやうやく満した満腹感と大根は生でも案外イケル物であるとの體験に甘夢をムサボル時分に、先生が百姓の苦情に平身低頭する悲喜劇が演ぜられる定石も生れたのであつた。

寄宿舎に収容されていた生徒は概して善良なのは少なかつた。筆者があら其の一人であつたのであるが、これは郷里が遠方であつたからその仲間には入らないことは自明の理である。猫を二階から荒糞でブラン下げて野球のバットでタクシ殺して喰つた者もいたし、靴の鞄皮をカツレツにして舍監先生の食膳に供した悪惡者もあつたがその底皮をカタイ／＼と言ひながら喰つてしまつた我慢強いクマソ先生の強剛さも相當なものであつた。

最も苦手であつた一つは炊事當番中に野球か何かに夢中になつて台所を忘却した場合の跡始末であつた。何しろ靴の底皮や、猫のスキヤキを見られぬ強健なものであるだけに、食慾の旺盛さは敢て申すまでもない處。結果として、自分のサイフをはたいてパンなり何なり代替品を用意して其の胃を沈黙せしめる必要があつた。或る十二月の寒い夜の出来ごとだつたと思う。

故、岩崎小彌太先生寄贈の丹頂鶴二羽が校庭の隅で開放を叫びながらカラ／＼とよく鳴いていた。鶴を盗む要領は、夜間にその眼前でマッチをすつて鶴が驚いている間に有無を言はせず抱きかゝえるにあるとの説をなす者あり。然らば鶴の場合は如何と言えど、言下にいと易いことな

